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Отобрали лучших
Подведены итоги отборочного тура на выставку Все-

российского фестиваля народного творчества «Салют 
Победы», посвященного 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне. Свои работы представят 13 мастеров 
из Алтайского края.

Каждый регион формировал виртуальную экспозицию 
из лучших работ художников-любителей и мастеров деко-
ративно-прикладного искусства своего региона. В период 
с 1 ноября по 15 декабря их оценивало жюри фестиваля.

Экспозицию Алтайского края составили 30 произведе-
ний. По результатам отбора в итоговую выставку отобрано 
19 произведений.

Это работы народных мастеров Максима Красулина (Барна-
ул), Сергея Мозгового (Барнаул), Татьяны Черданцевой (Бийск), 
самобытных художников Александра Букатина (Красногорский 
район), Олега Нагайцева (Смоленский район), Галины Паневиной 
(Белокуриха), Ольги Синебоковой (поселок Научный Городок), 
Анны Старовойтовой (Алейский район), Василия Степаненко 
(Косихинский район), Юрия Шарова (Бурлинский район), 
Михаила Шевченко (Горняк), а также мастеров Александра 
Гранова (Барнаул) и Вадима Бахарева (Залесовский район).

Выставка пройдет в Твери в октябре-ноябре 2025 года.

Всё для Нового года
28 декабря жителей Барнаула приглашают посетить 

предновогодние продовольственные ярмарки.
Площадки будут организованы в каждом районе города. 

Местные предприятия предложат широкий ассортимент 
продовольственных товаров: мясо птицы, свинину и говя-
дину, колбасные, мясные, рыбные деликатесы, растительное 
масло, кондитерские, хлебобулочные изделия и так далее.

Ярмарки пройдут по следующим адресам:
• Железнодорожный район – пр. Ленина, 71;
• Индустриальный район – ул. Энтузиастов, 12в (Парк 

спорта Алексея Смертина);
• Ленинский район – пл. Народная, ул. Попова, 86;
• Октябрьский район – ул. Германа Титова, 9 (сквер имени 

Германа Титова);
• Центральный район – пр. Красноармейский, 36, ул. Чай-

ковского, 21а.
Время проведения ярмарок – с 10.00 до 14.00.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 1034-го дня специальной воен-

ной операции России.
23 декабря российские военные взяли под контроль Сто-

рожевое в Донбассе и микрорайон «Северный» в Часовом 
Яре, сообщило Минобороны РФ.

За сутки украинские войска потеряли до 1660 солдат.
Потери ВСУ на Курском направлении за сутки составили 

свыше 300 военнослужащих, уничтожены два танка, в том 
числе Abrams.

В войска поступила очередная партия истребителей Су-57 
и бомбардировщиков Су-34.

Силы ПВО уничтожили три украинских дрона над Крымом 
и два – над акваторией Азовского моря.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Свободных мест  
не было

25 декабря 1932 года в 
Барнауле начал работу 
первый звуковой кино-
театр. В день откры-
тия три раза показали 

фильм «Для вас найдётся работа».
Кинотеатр в то время находился в районе 

площади Спартака, в здании бывшей церкви 
Димитрия Ростовского. 

С появлением звуковой установки цена на 
билеты значительно выросла, но это не оста-
новило барнаульцев – на премьеру спешил 
весь город. В первый день в забитом до отказа 
кинозале дали сразу три сеанса.

К концу 30-х годов звуковое кино можно было 
увидеть и в других кинотеатрах Алтая.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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Заслужили «заслуженных»

Отделение Соцфонда России по региону еже-
годно приобретает за счет средств обязательного 
соцстрахования от несчастных случаев машины 
для тех, кто получил травму на производстве. 
Каждое авто оборудовано с учетом индивидуаль-
ных особенностей здоровья и физических воз-
можностей получателей.

37 жителей края, 
пострадавших  
на производстве,  
получили в 2024 году 
новые автомобили

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с.  
В утренние часы местами изморозь, 

туман. На дорогах местами  
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Ветер юго-западный, ночью 
2–7 м/с, местами порывы до 
13 м/с, днем 4–9 м/с, местами 
порывы до 14 м/с. На дорогах  
местами гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с. 
На дорогах местами  
гололедица.

26 декабря

27 декабря

  ГЛАВНОЕ .
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В Камне-на-Оби на минув-
шей неделе распахнул две-
ри обновленный по феде-
ральной программе корпус 
лицея № 2. Почти год его 
ученики и педагоги ждали 
этого момента, квартиру-
ясь в другом здании. Переезд 
в родные стены стал для 
них лучшим новогодним 
подарком.

Мечты – в реалиях
Гости с интересом совершают 

экскурсию по преобразившемуся 
до неузнаваемости лицейскому 
корпусу. Гиды – старшеклассни-
ки и директор школы. Новая, в 
керамограните и металлохроме, 
центральная парадная лестница 
рукавами-коридорами направля-
ет экскурсантов в два крыла зда-
ния. Три этажа учебных классов, 
каждый в своей цветовой гамме. 
Рекреационные пространства, 
коворкинг-зоны, помещения для 
инновационной, научной и обще-
ственной работы. Везде интерак-

тивная техника, новая удобная 
современная мебель, красивое 
оформление.

Все здесь новое и необычное. 
Пластиковые разноцветные сту-
лья в классах начальной школы, 
стеклянные двери во всех кабине-
тах, обеденный зал, больше похо-
жий на крафтовое кафе, современ-
ное оборудование и оформление 

учебных помещений, лабораторий 
физики, химии, информатики, про-
странств для научной работы, для 
занятий школы «Медикус» и ро-
бототехники, шахматного клуба, 
творческой деятельности.

На стене возле актового зала 
изображено большое панно Ко-
лыванского камнерезного заво-
да – подарок краевых властей. 

Юрий Абдуллаев, заместитель 
председателя Правительства Алтай-
ского края, приехавший разделить 
с лицеистами радость новоселья, 
посоветовал дополнить интерьеры 
школьных холлов портретами зна-
менитых земляков, коих немало, 
вывести школьный музей в от-
крытое школьное пространство. 
А министр образования и науки 

региона Светлана Говорухина от-
метила, что неплохо бы шахмат-
ной символикой украсить вотчину 
поклонников Каиссы. Шесть лет 
лицей № 2 является участником 
регионального проекта «Шахматы 
в школе», в 2022 году победил в му-
ниципальном этапе «Белой ладьи».

Достижения пяти 
жителей Алтайского 
края отмечены государ-
ственными наградами 
Российской Федерации. 
Соответствующий указ 
подписал президент 
Владимир Путин.

Так, почетного звания «За-
служенный работник куль-
туры Российской Федерации» 
удостоены заведующая от-
делом обслуживания поль-
зователей Алтайской крае-
вой универсальной научной 
библиотеки им. В.Я. Шишкова 
Елена Векман, директор Го-
сударственной филармонии 
Алтайского края Елена Над-
точий, профессор кафедры 
народного хорового пения 
Алтайского государственно-
го института культуры Ольга 
Щербакова.

Под руководством Елены 
Векман отдел ведет работу 
по таким актуальным на-
правлениям просветитель-
ской деятельности, как фор-
мирование здорового образа 
жизни, экологическое про-
свещение, воспитание граж-
данственности и патриотизма  
молодежи.

За время работы Елены 
Надточий значительно улуч-
шилось техническое оснаще-

ние филармонии, проведена 
большая работа в части вну-
треннего благоустройства 
учреждения.

Ольга Щербакова имеет 
стаж научно-педагогической 
деятельности более 35 лет. За 
это время она стала ведущим 
специалистом отрасли в обла-
сти искусства народного пе-
ния, внесла весомый вклад в 
развитие народной певческой 
культуры Сибирского феде-
рального округа и России.

Почетного звания «Заслу-
женный работник местного 
самоуправления Российской 
Федерации» удостоена глава 
Алейского района Алтайского 
края Светлана Агаркова. За ее 
спиной – огромный профес-
сиональный опыт, отличное 
знание законодательных и 
нормативных документов.

Почетного звания «Заслу-
женный работник сельского 
хозяйства Российской Федера-
ции» удостоен индивидуаль-

ный предприниматель, глава 
крестьянского (фермерского) 
хозяйства Пётр Локтионов из 
Шипуновского района. Под 
его руководством хозяйство 
увеличило посевную площадь 
сельскохозяйственных куль-
тур с 253 га до 7767 га.

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко по традиции 
направит в адрес награжден-
ных поздравительные теле-
граммы.

Дмитрий СЕРДОВ

Елена Векман.Пётр Локтионов на праздновании Дня работника  
сельского хозяйства в с. Шипуново.

Школа, мы вернулись!

(Окончание на 3 стр.)

Ученики и учителя исполняют гимн лицея. Тестирование учебной техники.

Обновленный корпус радует глаз. 2 «Б» стремится к знаниям. 
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Алтайская IT-компания разра-
ботала офисное приложение, в 
котором можно автоматиче-
ски составлять и заполнять 
официальные договоры. Оно 
ускоряет процесс документо-
оборота на предприятиях, а 
также страхует сотрудни-
ков от ошибок и опечаток. Во-
плотить задуманное удалось 
благодаря гранту губернатора 
Алтайского края.

Свои�  продукт
Решение представляет собой облачный 

сервис. В нем пользователь заполняет анке-
ту с данными, внося имя клиента, сумму 
сделки, реквизиты. На выходе получается 
готовый документ с нужными параметра-
ми. Программа может автоматически 
вносить в шаблон кастомные данные, 
склонять фамилии, рассчитывать НДС.

Генеральный директор компании-раз-
работчика Андрей Ульянов отмечает, что 
обычно сотруднику приходится вруч-
ную корректировать шаблон текста. 
А разработанная система способна на 
это сама. Такое решение не только уско-
ряет рабочий процесс, но и исключает 
возможность ошибиться при наборе.

По словам Ульянова, идея создать та-
кой продукт родилась, когда требовалось 
решить рутинные задачи в своей фирме.

– Мы поняли, что немало времени 
тратим на создание однотипных доку-
ментов: коммерческих предложений, 
договоров, – рассказывает он. – Это 
была не интеллектуальная работа, а 
механическая: заполни поля, проверь 
данные. Для офиса требовался инстру-
мент, способный автоматизировать эти 
процессы. Но ничего подходящего на 

рынке не нашлось. Решили разработать 
свой продукт.

Работа над проектом началась еще три 
года назад. Компания получила грант 
губернатора Алтайского края. Финан-
совая поддержка помогла реализовать 
основные функции продукта.

Точка роста

После успешного тестирования вну-
три компании инструмент представили 
потенциальным клиентам. Тогда и вы-
яснилось, что система востребована и в 
других отраслях.

– Рутинные задачи есть на любом пред-
приятии, а сотрудники нередко сталки-
ваются с документами, в работе с кото-
рыми необходима точность и скорость. 
Наш продукт позволяет за пару кликов 
создавать документы на основе умных 
шаблонов, – объясняет Андрей Ульянов.

Он пояснил, что программа делает 
работу над бланками и договорами по-
хожей на заполнение анкеты. Сотрудник 
отмечает галочками нужные условия, 
а алгоритмы формируют правильный 
шаблон. Особенно это важно для юри-
дических соглашений, где цена ошибки 
слишком высока.

При этом программа заточена под вариа-
тивность. Например, для одного покупате-
ля договор составляют по стандартному об-
разцу. А если в сделке участвует несколько 
лиц, требуются другие шаблоны. Сервис 
способен это рассчитать и автоматически 
подстроить данные.

– Это продукт для компаний, которые 
готовы к росту, но, например, не могут 
увеличивать штат. В этом случае именно 
автоматизация становится ключом к 
успеху. На громкие тренды вроде ИИ пока 
не заглядываемся, а концентрируемся на 
реальных проблемах бизнеса, которые 
надо решать. И в этом мы как раз хорошо 
разбираемся, – считает Андрей Ульянов.

Первые испытавшие
Приложение на рынке не так давно, 

но уже используется в разных отраслях: 
от риелторских агентств до страховых 
компаний. Например, в одной из стра-

ховых фирм с помощью программы уда-
лось в четыре раза ускорить обработку 
поступающих претензий.

Одним из первых заказчиков стала 
компания «Династия 24». Продукт разра-
ботали специально под ее нужды. Дми-
трий Дворядкин, генеральный директор 
агентства недвижимости, не скрывает, 
что продукт действительно ответил на 
проблемы организации. Избавиться от 
«болячек» удалось весной текущего года.

Дворядкин подчеркивает, что за день 
через риелторов проходят десятки до-
говоров: агентские, предварительные, 
купли-продажи. Раньше каждую сделку 
сопровождала рутина – скопировать, 
вставить, проверить. Бумага проходила 
через множество людей, и на каждом 
этапе возникал риск допустить ошибку.

– Сейчас данные вводятся один раз, 
а система сама формирует документы. 
Это не только быстрее, но и надежнее. 
Мы исключили человеческий фактор, 
из-за которого в компаниях нашего про-
филя договор может превратиться в 
«письмо дяди Фёдора»: то лапы мерзнут, 
то хвост отваливается. Бывало, что у 
заработавшегося сотрудника палец 
съезжал с клавиатуры, а ошибка шла 
дальше. Теперь монотонной работы 
стало меньше, от этого меньше по-
тенциальной неразберихи, – делится 
Дмитрий Дворядкин.

Работники агентства признаются, 
что из интереса засекали время, которое 
требовалось на составление стандарт-
ного договора. Раньше на это уходило 
15–20 минут, теперь не больше десяти.

– Мы увеличиваем производитель-
ность, не нанимая при этом новых лю-
дей. Программа позволяет справляться 
с задачами текущим составом. Это зна-
чительная экономия на рабочей силе, – 
констатирует Дворядкин.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ТЕХНОЛОГИИ 

  ПАНОРАМА .

МВФ планирует
Международный валютный фонд (МВФ) отме-

чает быстрый рост зарплат в России.
Об этом заявила директор по коммуникациям 

фонда Джули Козак на прошедшем брифинге. По 
ее словам, рост российской экономики обусловлен 
потребительской активностью населения, а также 
рядом других, не вполне очевидных факторов. По-
мимо прочего, рост зарплат поддерживается значи-
тельными корпоративными инвестициями.

Спикер отмечает, что в уходящем году экономика 
нашей страны была перегрета. При этом в начале 
2025 года МВФ планирует выступить с обновленным 
прогнозом по экономическому росту в России.

Признаки охлаждения
Уровень экономической активности в России 

постепенно меняется, заявила глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина.

В октябре она оставалась высокой даже с учетом 
повышенных процентных ставок. Сейчас же многие 
компании формируют более умеренные произ-
водственные планы, переносят сроки реализации 
и больше внимания уделяют инвестиционным 
проектам. По словам Набиуллиной, есть признаки 
охлаждения экономики в строительной, угледобы-
вающей и металлургической отраслях. Кроме того, 
появились предприятия, которые снизили спрос 
на рабочую силу. В результате этого усиливается 
переток сотрудников из одних отраслей в другие, 
где по-прежнему есть значительный дефицит тру-
довых ресурсов.

Золотые километры
Стоимость доставки грузов из Китая в Россию 

уже в январе, за две-три недели до китайского 
Нового года, который празднуют 29-го числа, вы-
растет на 5–10%.

Об этом рассказали в международном экспедиторе 
ГК «ЕТЕ». Цены вырастут как для физических, так и 
для юридических лиц и сохранятся на таком уровне 
до конца марта, если только не возникнет новых 
серьезных факторов для их повышения.

Недешёвая «Криница»
Цены на три марки пива повысятся в России 

на 10% с января 2025 года.
Речь идет о трех пивных компаниях – AB InBev 

Efes, Medovarus, белорусском ООО «Криница-Трейд», 
а также дистрибьюторе «Госселайн Логистикс». Про-
изводители объясняют повышение цен ростом стои-
мости акцизов, инфляции и подорожанием сырья.

Планов громадьё
Утверждение нового генерального плана Бар-

наула позволит запустить строительство новых 
заводов.

Об этом заявил руководитель Минпромэнерго 
Алтайского края Вячеслав Химочка. По его словам, 
с 2025 года начнется формирование новой промыш-
ленной зоны в городе Барнауле. На территории более  
65 га планируется организовать индустриальный парк –  
площадку, обеспеченную инженерной и транспорт-
ной инфраструктурой, которая будет межеваться и 
распределяться между предприятиями-инвесторами 
для строительства ими своих производств. Сред-
ства на инженерную инфраструктуру планируется 
получить в рамках индивидуальной программы 
социально-экономического развития Алтайского 
края на 2025–2030 годы.

Подготовил  
Константин СОМОВ

Как оформить землю под таунхаусом?
«Живу в таунхаусе и слы-

шал, что с недавних пор мож-
но оформить в собственность 
участок рядом с ним в упро-

щенном порядке. Расскажите подробнее, 
кто имеет на это право.

Сергей Древелев, Барнаул».

Отвечает заместитель руководителя 
Управления Ростреестра по Алтайскому 
краю Елена Бандурова:

– Федеральным законом № 370-ФЗ, всту-
пившим в силу 9 октября 2024 года, уточ-
нены вопросы оформления прав граждан 
на недвижимое имущество в упрощенном 
порядке. В частности, на земельные участ-
ки под домами блокированной застройки.

Новый закон рассматривает две си-
туации. Во-первых, когда права на дом 
блокированной застройки, построенный 
до 14 мая 1998 года, и на земельный уча-
сток у владельца отсутствуют. На такие 
объекты распространяется правило о 

бесплатном предоставлении в собствен-
ность земельного участка, находящегося 
в государственной или муниципальной 
собственности. При этом количество таких 
домов в одном ряду не должно превышать 
двух. Во-вторых, когда до 1 марта 2022 года 
дома блокированной застройки внесены 
в Единый государственный реестр недви-
жимости как квартиры, права на них заре-
гистрированы, сформирован земельный 
участок под многоквартирным домом и 
в силу жилищного законодательства на 
земельный участок возникло право общей 
долевой собственности собственников 
помещений многоквартирного дома.

В таком случае право общей долевой 
собственности собственников квартир на 
земельный участок под домами блокиро-
ванной застройки сохраняется. Земельный 
участок может быть разделен правооблада-
телями, и акт о предоставлении земельного 
участка не требуется.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Какой бизнес считается 
добрым и в чем может быть 
выгода для неравнодушных 
людей, получивших статус 
«социальный предпринима-
тель»?

Примеры для подражания

Итоги конкурса под названием «Мой 
добрый бизнес» подвели в Барнауле в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство». Победители 
краевого этапа представят свои про-
екты на межрегиональном уровне.

Перед экспертами, выбиравшими 
лучших в этом конкурсе, стояла не-
простая задача. Ведь прибыльность и 
эффективность деловой активности 
можно выразить в цифрах, а вот уро-
вень доброты оценить куда сложнее. 
Прежде всего нужно прочувствовать 
и понять, почему предприниматель 
выбрал такой непростой для себя путь.

– Чтобы взращивать и развивать 
социальный бизнес, необходимо быть 
частью такой истории. Как правило, 
каждый добрый бизнес начинается 
с человека или ребенка, которому 
была необходима помощь. Эти про-
екты – не просто идеи, а настоящие 
примеры для подражания. И они по-
казывают, как можно изменить мир 
шаг за шагом. А чтобы они крепли и 
были устойчивее, мы всегда готовы 
их поддержать, – отметил Станислав 
Татаринцев, директор краевого центра 
«Мой бизнес».

Развитие творческих способностей 
у детей, уход за пожилыми и инвали-
дами, помощь тем, кто столкнулся с 
трудностями, – это основные задачи 
социального предпринимательства. 
Именно для его представителей прово-
дится ежегодно конкурс «Мой добрый 
бизнес». В нашем регионе такое состя-
зание проходит с 2016 года. С каждым 
новым отбором количество претен-
дентов увеличивается. На этот раз 
проекты представили 65 организаций.

Всего было восемь номинаций: «Мой 
добрый стартап», «Работая, помогаю», 
«Доброе содействие», «Серебряный 
бизнес», «Добрая мама», «Молодой 
предприниматель», «Добрый малый» 
и «Культурный код». В каждой из них 
конкурсная комиссия экспертов опре-
деляла по одному победителю. Даль-
ше для восьми лучших пройдет уже 
межрегиональный этап.

«Обрести  
полноценную жизнь»

Юлия Лазун из Рубцовска победи-
ла в номинации «Работая, помогаю» с 
проектом «Значимый бизнес равных 
возможностей». Через сотрудничество 
с центром занятости населения на со-
зданное Юлией предприятие смогли 
трудоустроиться три человека с ин-
валидностью. К мастерской мебели, 

где два года трудятся люди с ограни-
ченными возможностями здоровья, 
добавилось еще одно направление 
– изготовление сувениров.

– С ними несложно работать. На-
оборот, у них есть большое преиму-
щество в том, что это ответственные 
люди. Они просто хотят зарабатывать, 
чтобы обрести полноценную жизнь, 
как и все, – подчеркнула Юлия. – Я в 
конкурсе участвую уже в третий раз. За 
победу в прошлом году нам изготовили 
прекрасный рекламный ролик, благо-
даря которому о нас больше узнали и 
вырос в итоге товарооборот. К нам на 
работу пришла в этом году художница 
Надежда Авдонина. У нее нарушения 
слуха, но девушка делает прекрасные 
сувениры. Эту картину от Надежды я 
привезла в подарок центру «Мой бизнес».

За последние три года наши пред-
ставители становились призерами 
федерального конкурса. В 2023 году 

второе место на высшем этапе конкур-
са заняла Софья Кулисиди, директор 
компании «Академия знаний». Теперь 
она была среди девяти экспертов, оце-
нивающих проекты конкурсантов.

– Участвовать в конкурсе нужно обя-
зательно, ведь это дает возможность 
посмотреть на свой бизнес со стороны, 
подумать, что еще можно «докрутить», 
придумать новое. Поэтому призываю 
всех социальных предпринимателей 
принимать участие в таком масштаб-
ном, значимом для всех нас конкурсе. 
Я очень благодарна участникам за то, 
что они находят время для подготовки 
заявок и стремятся к победе, – считает 
Софья Кулисиди.

В номинации «Мой добрый стартап» 
победу одержал проект «Кабинет ди-
агностики и лечения детей «Мамина 
сказка» педиатра из Бийска Диляры 
Родионовой. Она мама троих детей 
и хорошо знает, насколько важно 

быстро и вовремя получать ответы 
на вопросы о здоровье ребенка. Это 
стало сильной мотивацией открыть 
свое дело в такой социально значимой 
сфере. В кабинете Диляры родители 
могут в течение одного посещения с 
ребенком сразу провести диагностику 
и получить рекомендации по лечению.

– В своей работе я использую прин-
ципы доказательной медицины через 
призму опыта и индивидуальности 
ребенка, – рассказала конкурсантка.

Организаторы дополнительно под-
вели итоги еще одного небольшого 
состязания. Фестиваль новогодней 
игрушки было решено провести в 
честь объявленного президентом Года 
семьи. 25 соцпредпринимателей со 
своими детьми и близкими должны 
были собственноручно изготовить 
игрушки, которые символизировали 
бы как раз их собственный добрый 
бизнес. Победу в этом творческом 

конкурсе одержала Софья Кулисиди 
из «Академии знаний» с новогодним 
комплектом «Клавиатура будущего и 
мышка IT-шка».

Различные семинары центра «Мой 
бизнес» для соцпредпринимателей, где 
проходят учеба и плодотворный обмен 
опытом, давно подружили многих 
единомышленников. Поэтому и вос-
питанники Светланы Мадельхановой 
из цирковой студии «Арлекино-Kids» 
с удовольствием выступили на ны-
нешнем праздничном мероприятии. 
Студия действует в столице края с 
2016 года не только помогая физиче-
скому развитию ребят, но и раскрывая 
через цирковое искусство их творче-
ские способности. В 2022 году этот 
проект тоже был признан на крае-
вом конкурсе «Мой добрый бизнес» 
лучшим.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  КОНКУРС .

  «АП»–ИНФО .

Помогают зарабатывать слабым

Рутину автоматизируй

СПРАВКА
Социальные предприниматели 
делятся на четыре катего-
рии: кто трудоустраивает 
представителей социально 
уязвимых слоев населения; 
кто обеспечивает реализацию 
товаров, работ и услуг, про-
изводимых этой категорией 
населения; кто сам произ-
водит товары и предостав-
ляет услуги для социально 
незащищенных граждан; кто 
осуществляет деятельность, 
направленную на достижение 
социально значимых целей.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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Средняя потребительская цена 
на молоко питьевое  
цельное пастеризованное  
2,5–3,2% жирности  
по Алтайскому краю в 2024 г. 
(руб. за литр)
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Юлия Лазун.

Показ модной коллекции.Поздравить победителей пришли коллеги.

Татьяна Шпомер и Татьяна Владимирова.

Андрей Ульянов.

«На громкие трен-
ды вроде ИИ пока 
не заглядываемся, а 
концентрируемся на 
реальных проблемах 
бизнеса, которые 
надо решать. И в этом 
мы как раз хорошо 
разбираемся».
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Декабрь для волонтеров 
Смоленского района – пора 
напряженная. «У нас каникул 
нет – нужно обязательно 
помочь ребятам, что стере-
гут наш покой там, за ты-
сячи километров от родного 
дома», – говорят они. Недавно 
сельчане собрали очередную 
партию гуманитарного гру-
за, которую направили на 
приграничные территории.

О�������� ���������
В Смоленском районе много нерав-

нодушных людей, которые сегодня 
занимаются сбором и отправкой 
гуманитарной помощи воинам, на-
ходящимся в зоне проведения специ-
альной военной операции. Объединя-
ющими центрами стали две мощные 
волонтерские группы, работающие в 
райцентре, – «Мы вместе. Смоленский 
район» и автономная некоммерческая 
организация «Помощь рядом». Сегодня 
в их составе несколько сотен сельчан.

Маскировочные сети, теплые вещи, 
средства личной гигиены, сладости, 
сушеные грибы и овощи. «Кажется, 
ничего не забыли», – говорят волон-
теры, перепроверяя списки того, что 
необходимо отправить «за ленточку». 
14 именных посылок, содержащих по 
20 и более наименований, уже отпра-
вили адресатам.

Не обошлось и без новогодних 
подарков. Так, более 100 кулечков 
сформировали только сычевские 
волонтеры. В них вошли открытки, 
которые своими руками сделали 
ученики местной школы, участвуя в 
акции «Новогодняя открытка солдату». 
Ребята уверены, что такие маленькие 

знаки внимания помогут нашим во-
инам почувствовать поддержку со 
стороны молодого поколения.

Впереди отработка очередных зая-
вок. Вот, например, обращение бойца 
с позывным Алтай. Он говорит, что 
подразделению на фронте необходи-
мы антидроновые шторы, маскиро-
вочные сети, окопные свечи, газовые 
баллончики.

С ��������-�������

– С началом специальной военной 
операции многие поймали себя на мыс-
ли, что нужно помогать нашим маль-
чишкам. Начинали с вязания теплых 
вещей – носочков, варежек. Это была 
первая отправка, – вспоминает Елена 
Склярова, представитель объединения 
«Мы вместе. Смоленский район».

Потом стали собирать посылки, 
адресную помощь. Со временем нау-
чились плести маскировочные сети, 
делать армейские души, готовить су-
хие супчики и перекусы.

Есть у смоленских волонтеров и под-
шефный – Добрыня. Он ушел на фронт 
из Сычёвки. «Всегда с нетерпением 
ждем его историй. Когда в отпуске есть 
возможность, он обязательно загля-
дывает сюда. Для нас важна обратная 
связь», – говорят добровольцы.

Н� ����� ����
– Наверное, так же приходят к Богу, 

– рассуждает Людмила Тарабрина, 
представитель автономной некоммер-
ческой организации «Помощь рядом». 
– Сложно объяснить рационально, как 

начала складываться наша группа. 
Это произошло стихийно, как и со 
многими объединениями такого рода.

Начавшись с кружка единомышлен-
ников, группа разрослась и получила 
официальное оформление – так проще 
взаимодействовать с организациями 
и фирмами. «Наши предпринимате-
ли охотно помогают в сборах «гума-
нитарки», никто не отказывает. Все 

понимают, что это для общего дела», 
– добавляет Людмила.

– Здесь у нас расположился неболь-
шой музей. Один из бойцов, придя в 
отпуск, принес эти артефакты – проби-
тую каску, фляжку и другие предметы, 
– показывая на небольшую витринку, 
говорит Тарабрина. – Парень тогда так 
и наказал нам: «Сделайте экспозицию, 
показывайте ребятишкам».

Н� ������� ���̈�
У каждого, кто примкнул к боль-

шой волонтерской семье, своя история. 
Кто-то ждет с передовой мужа, брата, 
отца или друга. Кто-то просто не смог 
остаться в стороне. Вместе они прожи-
вают и радости, и горести.

«Как я, дочь разведчика, могла си-
деть дома, когда такое происходит? 
Мой папа воевал в составе разведгруп-
пы с нацистами. Получил ранение. 
Помню его рассказы о том, что он 
видел на фронте», – делится Фаина 
Степановна, вплетая ленточку за лен-
точкой в масксеть. Женщина дважды 
в неделю приходит в небольшое по-
мещение, которое здесь называют 
штабом, чтобы внести свой вклад в 
общее дело.

– К волонтерам примкнула пару 
месяцев назад, когда потеряла своего 
сына «за ленточкой». Он был профес-
сиональным военным, получил ра-
нение, несовместимое с жизнью, – не 
скрывая слез, рассказывает Наталья. –
Когда все это случилось, поняла, 
что нужно что-то делать. Стало не-
возможно сидеть сложа руки. У нас 
с сыночком была особенная связь.
И пусть кто-то не верит, я чувствую –
он все видит и поддерживает нашу 
работу оттуда.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

(Начало на 1 стр.)
Директор лицея Светлана 

Захарова рассказала, что вы-
пускники тоже приложили 
руку к оформлению интерье-
ров родной школы. Ими соз-
дан проект вывески на фасаде, 
цветовая гамма школьного 
фасада тоже была разрабо-
тана дизайнерами из числа 
выпускников-лицеистов. Еще 
один бывший ученик готов 
расписать стены в обеденном 
зале школы.

Школа № 2 в Камне-на-Оби 
была открыта в 1966 году. Зда-
ние рассчитано на 780 мест, 
фактически же здесь обучается 
829 детей. Стояла непростая 
задача – не увеличивая пло-
щадь корпуса, создать в нем 
удовлетворяющие всем совре-
менным требованиям условия 
для обучения и внеурочной 
деятельности.

– Когда мы начинали ре-
монт, понимали, что хотим 
получить современное, краси-
вое, вдохновляющее школьное 
пространство, но до конца не 
представляли, каким оно будет 
в конечном итоге. Наши мечты 
почти во всем воплотились в 
реальность, мы к этому стре-
мились, вместе с подрядчика-
ми и всеми, кто нам помогал, 
над этим работали. Всем огром-
ное спасибо, это наш общий 
труд, общий результат, – побла-
годарила большую команду 
соратников Светлана Захарова.

Н���� ������
На ремонт здания, его ос-

нащение, благоустройство и 
ограждение территории из 
бюджетов трех уровней было 
направлено более 155 млн 
рублей. Можно с уверенно-
стью сказать, что это школа 
нового поколения, флагман 
Каменского района не только 
в учебном и научном плане, 
но и в оформлении школьно-
го пространства. Об этом на 
торжественной части с гордо-
стью говорил глава Каменско-
го района Иван Панченко. Он 
поблагодарил всех, кто был 
причастен к этому большому 
и важному делу, – руководство 
края, строителей, партнеров, 
коллектив лицея, детей и их 
родителей.

– Несмотря на то, что ре-
монт окончился позже, чем 
планировалось, жалоб от ро-
дителей, что мы не закончили 
к 1 сентября, не было, – отме-
тила министр образования 

и науки Алтайского края 
Светлана Говорухина. – Ту 
немалую сумму и тот объем 
работ (а получилась практи-
чески новая школа, от старой 
остались только стены) надо 
было бы разделить на два года, 
ремонтировать школу два года. 
Мы осмысленно шли на риск, 
потому что конкурс был объ-
явлен Министерством просве-
щения только на «однолетки». 
Понимали, что уложиться в 
несколько месяцев не сможем, 
но до конца финансового года 
успели. И теперь в Камне такая 
замечательная школа.

Школа № 2 получила статус 
лицея в 2009 году, в 2018 го ду 
вошла в национальный ре-
естр «Лучшие образователь-
ные учреждения России».

В 2022 году лицей победил во 
Всероссийском смотре-конкур-
се образовательных организа-
ций «Школа года». Лицеисты 
ежегодно становятся победите-
лями и призерами районного 
и краевого этапов конкурсов 
научно-исследовательских и 
проектных работ «Будущее 
Алтая», «Я – исследователь», 
«Юный исследователь». Здесь 
были открыты и эффективно 
работают центр образования 

естественно-научной и техно-
логической направленности 
«Точка роста», школа «Меди-
кус», где старшеклассники 
получают основы медицин-
ских знаний с применением 
цифрового оборудования.
В рамках конкурса школьных 
проектов «Я считаю» лицеисты 
оборудовали медиацентр и ко-
воркинг-зону.

– Лицей № 2 – это школа с 
очень хорошей историей, креп-
кими традициями, славится 
успехами учеников и педа-
гогов, – похвалил лицеистов 
Юрий Абдуллаев. – Сегодня 
мы можем гордиться тем, что 
талантливые дети, которые 
в нем учатся, получили об-
новленный школьный дом. 
Каменцы ставят перед нами 

новые задачи по ремонту об-
разовательных учреждений, 
по строительству здания гим-
назии. Все обязательно будет 
выполнено в текущем порядке.

Светлана Говорухина сде-
лала акцент на комплексном 
подходе к таким масштабным 
модернизациям. «Это не толь-
ко ремонт стен и коммуника-
ций, это еще и новое содержа-
ние образования. Обновление 
оборудования для предметных 

кабинетов, лабораторий и ма-
стерских, оснащение уроков 
по новым предметам – тру-
ду, основам безопасности и 
защиты Родины, приобрете-
ние новых учебников. Это и 
повышение квалификации 
всех учителей школ», – заме-
тила министр образования и 
науки Алтайского края.

Глава профильного ведом-
ства рассказала, что за послед-
ние пять лет проведено более 
450 капитальных ремонтов 
в образовательных учрежде-
ниях края. Особый проект 
– «Модернизация школьных 
систем образования». Он на-
чал свою работу в 2021 году, 
уже в первый год в него зашли
43 школы Алтайского края. За-
вершен ремонт 69 корпусов об-
разовательных организаций, 
66 школ получили на эти цели 
более 5 млрд рублей. В планах 
до конца 2027 года – отремон-
тировать еще 74 школы, в их 
числе есть и каменская.

Лицеисты уже сели за парты 
в обновленной школе, которая 
им очень нравится. «Мы такое 
только по телевизору видели, 
где-то в Москве. Нам даже не 
верится, что такое теперь у 
нас в Камне, у нас в лицее», 
– наперебой рассказывают 
девятиклассники, которым 
посчастливилось участвовать 
в торжественном открытии 
лицея. Новогодние утренники 
и праздники ребята встретят 
в родных стенах и новых ин-
терьерах.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

3СОЦИУМ

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

Коллектив управления ветеринарии Алтайского края выражает 
глубокие соболезнования родным и близким в связи со смертью

РУДАКОВА
Михаила Иннокентьевича,

бывшего руководителя КГБУ «Управление ветеринарии по Смо-
ленскому району».

Школа, мы вернулись!

Детали для дронов (слева) печатают на 3D-принтере, а свечи льют вручную.

Очередная масксеть в работе у умельцев.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

ФАКТ
За этот год смоленские
волонтеры сплели более
1500 метров маскировочных 
сетей, изготовили около
7600 комплектов сухих ар-
мейских душей. Добровольцы 
оформили более 40 отправок 
«гуманитарки» «за ленточку».

СПРАВКА
На ремонт здания лицея, его оснащение и благо-
устройство из бюджетов трех уровней было
направлено более 155 млн рублей.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Сообщение
о проведении общего собрания собственников земельного 

участка сельскохозяйственного назначения
В соответствии с требованиями Федерального закона «Об обо-

роте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Верх-Ануйского сельсовета Быстроистокского района извещает 
собственников земельного участка из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 22:07:200001:750, распо-
ложенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Быстроистокский район, участок находится примерно в 5,0 км 
от с. Верх-Ануйское по направлению на северо-запад, о проведе-
нии общего собрания участников долевой собственности на ука-
занный земельный участок по инициативе участника долевой соб-
ственности на участок.

Адрес места проведения общего собрания: Алтайский край, Бы-
строистокский район, с. Верх-Ануйское, ул. Ленина, д. 33.

Дата и время проведения общего собрания: 7 февраля 2025 года 
в 15.00.

Начало регистрации участников общего собрания: с 14.30.
Для регистрации и участия на общем собрании собственники 

земельных долей должны при себе иметь:
– паспорт гражданина РФ или иной документ, удостоверяющий 

личность;
– документ, удостоверяющий право собственности на земель-

ную долю (свидетельство о государственной регистрации права, 
выписка из Единого государственного реестра прав на недвижи-
мость и т. п.);

– доверенность, удостоверенную нотариально или органом мест-
ного самоуправления, если лицо действует на общем собрании от 
имени участника долевой собственности (представитель).

Повестка общего собрания участников долевой собственности 
на земельный участок:

1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, чле-
нов счетной комиссии по подсчету голосов участников собрания.

2. О передаче в аренду ООО «Вектор» (ИНН 2237001001) земель-
ного участка с кадастровым номером 22:07:200001:750, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Бы-
строистокский район, участок находится примерно в 5,0 км от с. 
Верх-Ануйское по направлению на северо-запад, и условиях дого-
вора аренды земельного участка.

3. О лице, уполномоченном от имени участников долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номером 22:07:200001:750 
без доверенности действовать при уточнении и согласовании ме-
стоположения границ земельного участка, находящегося в общей 
долевой собственности, а также смежных земельных участков, при 
обращении с заявлениями о проведении государственного када-
стрового учета и (или) государственной регистрации прав на не-
движимое имущество в отношении земельного участка, находяще-
гося в долевой собственности, и образованных из него земельных 
участков, в том числе с заявлениями о снятии с кадастрового уче-
та земельных участков, сведения о которых носят временный ха-
рактер, а также заключать и расторгать договоры аренды данно-
го и (или) образуемых земельных участков, и совершать от имени 
участников долевой собственности на земельный участок иные дей-
ствия, предусмотренные Федеральным законом от 24 июля 2002 г. 
№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
об объеме и о сроках таких полномочий.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вынесен-
ным на обсуждение общего собрания, и в том числе с проектом дого-
вора аренды земельного участка: Алтайский край, Быстроистокский 
район, с. Верх-Ануйское, ул. Советская, д. 11 (администрация Верх-
Ануйского сельсовета Быстроистокского района Алтайского края).

Сроки ознакомления с документами по вопросам, вынесенным 
на обсуждение общего собрания, и в том числе с проектом догово-
ра аренды земельного участка: с даты публикации настоящего со-
общения до даты проведения общего собрания, в рабочие дни с 
9.00 до 16.00.

Извещение
В соответствии с ч. 4 ст. 12 Федерального закона от 24.07.2002 №101-

ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» админи-
страция Таловского сельсовета Змеиногорского района Алтайского 
края извещает о намерении продать 11 (одиннадцать) земельных до-
лей в праве общей долевой собственности на земельный участок, рас-
положенный по адресу: Алтайский край, Змеиногорский район, 
паевые земли совхоза «Таловский», в границах муниципального обра-
зования «Таловский сельсовет», кадастровый номер 22:14:000000:13, 
категория земель: земли сельскохозяйственного назначения, разре-
шенное использование: для сельскохозяйственного производства. Ис-
пользующие эти земельные участки сельскохозяйственные органи-
зации или крестьянские (фермерские) хозяйства могут обратиться в 
администрацию Таловского сельсовета для предоставления земель-
ного участка в собственность без проведения торгов.

Для Алтая и Добрыни

Начальные классы к урокам готовы.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт, автопринадлежности

 Диски: литые (б/у, диаметром 14), ста льные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 8-913-252-2220.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., на шасси ГАЗ-53, фургон, категория В). Тел.: 8-923-651-
2170, 8-923-798-1794.

Животных
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, доброжелательный). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки щенков (различных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки крупного кота тайской породы (возраст 1,5 года,
к туалету приучен). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (мальчики и девочки, различных окрасов, 
возраст 3 месяца, к туалету приучены). Тел. 8-962-803-2795.

Круг добра
Он обязательно замкнется, так устрое-
на жизнь. И тогда отправленное тобой 
сообщение, облетев аккаунты тысяч 
подписчиков, вернется к тебе с лайками 
и смайликами, подаренными жите-
лями разных стран. В случае с «АП» 
это чудо произошло за пять минут 
до Нового года.

Моя подруга Наталья, уже четверть века жи-
вущая в Германии, выслала видео, которое «зави-
русилось» в России еще год назад. Вы наверняка 
помните эту публикацию в «Алтайской правде» 
годичной давности. Водитель Сергей, волонтер 
команды «За добро», вез «из-за ленточки» через всю 
страну боевого кота Тиша, лохматого товарища 
нашего погибшего на СВО земляка, уроженца 
Тальменского района Дениса, чтобы доставить 
его родителям героя. История эта преодолела 
границы и нашла почитателей в недружествен-
ной нам стране.

Наташу поступок Сергея не удивил – она ро-
дилась и выросла в Красноярском крае, а потому 
знает: ширь души человеческой скорее норма для 
сибиряка, нежели исключение. Но тот факт, что 
история эта восхитила и удивила Наташиных 
друзей – коренных немцев, дорогого стоит. Да, 
среди них полным-полно адекватных людей, ко-
торым не нравится политика канцлера Шольца. 
И то, что он поддерживает нацистский режим 
Зеленского. И то, что бросил экономику некогда 
процветающей страны в топку официального 
милитаристского антироссийского курса, кото-
рый ничего, кроме вреда, простым гражданам 
Германии не несет. Ведь это они, а не элита те-
ряют рабочие места, потому что предприятия 
закрываются, и вынуждены считать каждый 
евро (цены на самое необходимое взлетели до 
небес за два последних года). Так, по словам 
Натальи, продуктовая корзина подорожала в
2,5 раза. Рядовые немцы затягивают пояса, привы-
кая довольствоваться жизненным минимумом.

Тот факт, что они открыто симпатизируют 
России, высоко ценят лучшие качества ее жи-
телей, греет, конечно, наши души.

Недружественные страны – привычное уже 
русскому уху словосочетание. Могут быть не-
дружественными и отдельные их представи-
тели – те, которые ведут себя как вероятный 
противник из чуждого нам идеологического 
лагеря. Но можно ли сойти с ума целым наро-
дом? Мы же помним, «это только гриппом все 
вместе болеют».

А в это время именно оттуда, от жителей 
подконтрольной воинствующим мечтателям 
страны, летит в Россию теплое видео годичной 
давности, в котором «белый ангел» Сергей все еще 
везет на Алтай кота Тиша. Круг добра замкнулся, 
потому что по-другому не бывает, даже если на 
это понадобится год или больше.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
ам

а

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .
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Житель села Ракиты Рубцовского 
района всю жизнь копит деньги. 
Но не на банковском счете, а в 
коллекции.

Н� ���������� ������� ����
Эдуард Лампартер говорит, что это 

увлечение у него с детства. Жил он в Ка-
захстане в деревне Михайловка на той 
улице, с которой все село и началось, по 
одним данным, с 1902 года, по другим –
с 1895-го. Когда случился развал Совет-
ского Союза, многие стали переселяться 
из бывших союзных республик на исто-
рическую родину: немцы – в Германию, 
русские – в Россию. Деревня опустела, 
словно после войны. Деревянные дома 
жители разбирали и увозили с собой в 
Россию, благо недалеко – всего в 17 км 
от границы с Новосибирской областью.

– Там, где стояли дома, оставались монет-
ки и даже «деревянные» купюры разного 
достоинства. Я начал ходить с палочкой и 
искать их, – вспоминает Эдуард. – Покупа-
тельная способность у них была никакая, 
но сам процесс поиска понравился.

А потом на развалинах старых домов 
начала XX века он обнаружил большое 
количество монет Российской империи. 
Заинтересовался нумизматикой всерьез 
и в итоге собрал неплохую коллекцию. 
Но ее банально украли.

– Иногда я встречаю ее экземпляры на 
сайтах и вижу, что часть коллекции осела 
в России, часть – в Европе. Я знаю каждую 
монетку «в лицо», каждую царапинку пом-
ню. Могу сказать, в каком году ее приобрел 
или где и кто мне ее подарил. Но предъ-
явить ничего не могу, – сожалеет Эдуард.

А���� � ������
Помимо монет, он коллекционирует 

банкноты и сопутствующую атрибутику, 
связанную с деньгами. В его собрании есть 
счеты, логарифмические линейки, совет-
ский кассовый аппарат – «железный Фе-
ликс», машинки для счета денег 1980–1990-х 
годов. Имеются совершенно уникальные 
маленькие весы, датируемые XIV–XV ве-
ками, для взвешивания «чешуи». Правда, 
они сломанные и сейчас на реставрации.

– Есть такие монетки – «чешуя», – рас-
сказывает коллекционер. – Брали сереб-
ряную проволоку, плющили и рубили 
на кусочки. На них ставился штамп от 
обычной монеты. Были как копейка, так 
и денга. На денге – всадник с мечом, а на 
копейке – с копьем, отсюда и название. 
Монетка содержит 1 грамм серебра, если 
легче, значит, она срезанная.

Собственно, по этой причине на монетах 
стали делать гурт – реберную часть с насеч-
ками или плетенкой. По гурту нумизма ты 
определяют возраст денежного знака и 

его происхождение. А «чешуя» канула в 
лету при Петре I, император запретил ее 
чеканить, и монеты стали стандартными 
круглыми с аверсом и реверсом (лицевой 
и обратной сторонам. – Прим. авт.).

Р��������� ��������
Ценность экземпляров определя-

ется количеством. Например, «чешуя»
XIV–XV веков, которая имеется у Лампарте-
ра, очень распространенная. Ее копают чуть 
ли не мешками. Эти найдены в Черноземье 
и достались Эдуарду в качестве подарка.

Есть редкие дорогие экземпляры, в част-
ности бронзовая монета IX века Караханид-
ского царства. А вообще по экземплярам 
коллекции сельского нумизмата можно 
проследить историю России за 600 лет.

– Некоторые монеты советского перио-
да тоже представляют ценность, – добав-
ляет Эдуард. – Особенно выпущенные в 
20–30-е годы, 40–50-е, вплоть до 1961 года, 
когда прошла реформа. Среди них есть 
очень дорогие экземпляры.

Были и более поздние периоды, в 
которые выпускались монеты малым 
тиражом, что повышает их ценность. 
Стоимость каждого отдельно взятого 
экземпляра определяется по междуна-
родному стандарту в соответствии с таб-
лицей оценки.

«П����� ��������!»
Эдуард Лампартер признается, что не 

состоит ни в одном нумизматическом 
обществе и практически не общается с 
коллекционерами.

– Из-за того, что сейчас нумизматика 
не та, что была раньше, – поясняет он. – 
Теперь в основном барыжные отношения 
на уровне «купи – продай». Могут моне-
ту, которой цена 30 рублей, продать за 
8 тысяч какому-нибудь начинающему 
нумизмату. А купить что-то стоящее за 
бесценок. Это просто позорище!

Он тоже продает ненужные ему моне-
ты, но по той цене, по которой они идут 
в каталоге. При этом придерживается 
негласного правила честных нумизматов: 
всегда должен оставаться «разбег». Если 

цена монеты, допустим, 5000 рублей, то 
ее следует продать, к примеру, за 4500. 
Репутация важнее единоразовой наживы.

Для чего же ему коллекционирование, 
если не для денег и не для славы?

– Я от этого кайфую, – говорит Эдуард. –
Беру в руки лупу, монету и могу часами 
ее разглядывать, гладить, оберегать, как 
любимую женщину.

О� �������� �� �����
Коллекционер проводит небольшие 

выставки за чисто символическую цену. 
В этом году организовал в селе Ракиты. 
Его мечта – открыть в Рубцовске частный 
музей нумизматики. В западной части 
России частный музейный бизнес уже в 

порядке вещей, но у нас все еще считается 
инновационным.

– Может, есть смысл открывать на 
туристических тропах, в той же Бело-
курихе? – задаю Эдуарду провокацион-
ный вопрос.

– Ну смотрите: я не живу в Белокурихе, 
я живу рядом с Рубцовском, – парирует 
он. – Да, он находится вне туристических 
маршрутов. Почему? Потому что здесь 
равнинная местность? Но разве не было 
у нас истории? История была. Взять наш 
ленточный бор, там на всем протяжении 
идут демидовские углежоги. Почему бы не 
раскопать два-три места и не создать исто-
рическую реконструкцию? Огородить, 
повесить вывеску, нанести на карту ту-
ристического маршрута. Конечно, нужны 
вложения от государства и разрешение на 
такие работы. Но люди будут приезжать, 
смотреть, платить за это деньги, которые 
поступят в бюджет. Все гоняются за древ-
ней археологией, но мало занимаются не 
столь далекой историей.

Энтузиазму школьного учителя физи-
ки, химии и биологии Эдуарда Лампарте-
ра можно только по-доброму позавидовать. 
Даже нет сомнений: он и раскопками зай-
мется, если ему поручат, настолько это 
увлеченный человек.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Анна МОИСЕЕНКО (фото)

  ХОББИ .

Я историю узнаю
по монетке...

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

Выиграла,
но не она…

Молодую жительницу 
Барнаула обманули мошен-
ники, предлагая ей приум-
ножить виртуальный вы-
игрыш.

В отдел полиции по Индус-
триальному району Управле-
ния МВД России по Барнаулу 
с заявлением обратилась 
22-летняя девушка. Она сооб-
щила, что аферисты похити-
ли у нее около 100 000 рублей.
В ходе разбирательства было 
установлено, что в одном из 
мессенджеров ей пришло 
уведомление от незнакомки, 
представившейся Дианой.
В сообщении было указано, 
что она выиграла крупную 
сумму денег – более миллио-
на рублей. Для того чтобы ее 
увеличить, предложили по-
лучательнице приза перечис-
лить некоторую часть своих 
денег. Девушка согласилась 
и отправила около 100 000 
рублей на счет, который ей 
продиктовали.

После этого мошенни-
ца перестала выходить на 
связь с заявительницей. Не 
дождавшись никаких вы-
плат, девушка поняла, что 
ее обманули, и обратилась 
в полицию. Возбуждено уго-
ловное дело.

С кем
справился?

За убийство неофи-
циальной супруги и же-
стокое избиение ее матери 
перед судом предстанет жи-
тель Тальменского района.

Жуткое происшествие 
случилось в конце сентября
2024 года в селе Озёрки. 55-лет-
ний мужчина пребывал у себя 
дома в нетрезвом состоянии. 
Затеял ссору с супругой, кото-
рую стал избивать. Пытаясь 
спастись от его агрессии, она 
ушла в дом своей матери, но 
оппонент последовал туда же. 
Нанес жене несколько ножевых 
ранений, кроме прочих травм.

Мать женщины попыта-
лась пресечь противоправные 
действия злоумышленника и 
помочь своей дочери. Однако 
тот избил и заступницу, при-
чинив средней тяжести вред 
здоровью. Супруга дебошира 
со множественными телесны-
ми повреждениями была гос-
питализирована в медицин-
ское учреждение, где через 
несколько дней скончалась, 
сообщила «АП» помощник 
руководителя регионального 
управления Следственного 
комитета РФ Ольга Чесноко-
ва. В отношении сельчанина 
было возбуждено уголовное 
дело, теперь оно завершено. 

Каким будет наказание для 
фигуранта, решит суд.

Не мог без 
приключений

Пенсионера из Топчихин-
ского района осудили за 
хранение найденного 9 лет 
назад пороха и двух гильз.

Из материалов уголовного 
дела следует, что в августе 2015 
года мужчина на коне поехал на 
имеющуюся у него пасеку, что-
бы там отметить свой 65-летний 
юбилей. По дороге он увидел 
лежащий на земле полимерный 
пакет. В нем оказалось интерес-
ное содержимое – две металли-
ческие баночки с 263 грамма-
ми пороха, одна стеклянная с 
капсюлями. Мужчина забрал 
все это и хранил в пристрой-
ке своего дома до 27 августа
2024 года, пока сотрудники по-
лиции не изъяли криминаль-
ную находку. А пенсионеру при-
шлось ответить за незаконное 
хранение боеприпасов.

В ходе рассмотрения уго-
ловного дела сельчанин вину 
признал, в содеянном раска-
ялся, рассказала «АП» Объеди-
нённая пресс-служба судов. 
Получил он четыре года ус-
ловного срока, оштрафован 
на 5000 рублей.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Дед Мороз
приглашает

29 декабря в барнаульском парке 
«Изумрудный» состоится праздник 
«Дед Мороз собирает друзей».

На центральной аллее гостей ждут 
игры со сказочными героями, кон-
курсы, подарки, горячий глинтвейн, 
катание на оленях, собаках и пони, фо-
тосессия с хаски, ярмарка мастеров-ре-
месленников.

Все пришедшие получат уникальную 
возможность поздравить барнаульцев с 
праздником в волшебной видеобудке в 
визит-центре. Там же пройдут мас тер-
классы по каллиграфии и изготовлению 
игрушек из войлока.

А еще желающие могут принести 
подарки для кошек и собак из местного 
приюта. Это может быть корм, игруш-
ка, лежанка или когтеточка. В ответ 
активисты тоже получат приятные 
презенты.

Вход на праздник свободный.

Сбились с пути?
В этом году не все птицы спешат 

зимовать в теплые места. Уже не в 
первый раз в Алтайском крае за-
мечают представителей семейства 
цаплевых.

Орнитолог Алексей Эбель рассказал, 
что в заказнике «Лебединый» увидели 
серую цаплю, которая с ноября дожила 
как минимум до зимнего солнцестоя-
ния.

Некоторые пользователи поинтере-
совались: образуют ли эти птицы пару 
на постоянной основе? Как отмечает 
Алексей Эбель, среди перелетных птиц 
не так много видов, у которых пара дер-
жится совместно круглый год. У многих 
птицы из пары после гнездового сезона 
зимуют раздельно, но возвращаются к 
гнезду весной. Пара восстанавливается, 
если что-то не случилось с одним из 
партнеров.

«У колониальных птиц, в том числе и 
цапель, все несколько проще. Но в дан-
ном случае это молодая птица. Вполне 
возможно, что она отстала и не знает, 
куда лететь», – говорит специалист.

Ранее мы рассказывали про белую 
цаплю, которая гуляла в низовьях Кас-
малы.

Антон ПЕТРОВ

Вперёд на лёд
В Барнауле открыли каток «Клев-

ченя».
Он работает без выходных. Площадь 

льда максимально расширили, в пункте 
проката обновили инвентарь. Для тех, 
кто принесет свои коньки, вход сдела-
ли бесплатным. Днем запланированы 
тренировки спортсменов, поэтому вне 
расписания приходить не стоит.

С понедельника по субботу кататься 
можно с 18.00 до 21.00, в воскресенье –
с 15.00 до 21.00. В выходные дни график 
могут дополнительно скорректировать 
из-за соревнований, уточнили сотруд-
ники катка.

Константин ГРИШИН

Грациозные лебеди уже 
стали визитной карточ-
кой зимнего туристичес-
кого сезона в Алтайском 
крае. В прошлом году на 
незамерзающем озеро 
Светлом в Советском 
районе насчитали более 
2 тыс. птиц, в этом году 
ожидают еще больше.

Впервые лебеди, стая из
15 птиц, прилетели сюда на 
зимовку в 1967 году. Через не-
сколько лет здесь был уже создан 
заказник «Лебединый» на тер-
ритории более 30 тыс. гектаров.

Пока нет сильных морозов, 
лебеди живут и ищут корм по 
всему заказнику – в полях, сосед-
них озерах, протоках. Сегодня у 
смотровой площадки собирается 
пока только 300–400 особей, од-
нако в январе их будет намного 
больше. В прошлом году здесь 
насчитали более 2 тыс. птиц, 
столько же, и даже больше, ожи-
дают в нынешнем.

В большинстве здесь зимуют 
лебеди-кликуны – очень разго-
ворчивые птицы, поэтому го-
мон во время кормления стоит 
оглушительный.

В этом году здесь наблюдали 
пару лебедей-шипунов, малого 
тундрового лебедя. Также вместе 

с лебедями на озере Светлом и со-
седних водоемах зимуют утки, в 
числе которых – большой крохаль, 
кряква, обыкновенный гоголь.

Для белоснежных гостей уже 
заготовили 20 тонн зерносмеси. 
Подкармливать лебедей могут 
и туристы, однако это можно 
делать только специальными 
злаковыми составами, которые 
продаются тут же на берегу.

Пока лебединый сезон толь-
ко набирает обороты, и наплыв 
туристов на озере Светлом ждут 
в новогодние праздники и в те-
чение всего января. Потому что 
именно в морозные дни получа-
ются самые красивые кадры. 

В прошлом году на новогод-
ние праздники заказник посе-
тило более 10 тысяч туристов. 
И это были не только жители 
Алтайского края, но и гости из 
Новосибирской, Кемеровской 
областей, Республики Алтай.

Для туристов на территории 
заказника построены смотровая 
площадка, мостки для наблю-
дения за птицами, платформа 
для фотографов. Работает пункт 
обогрева, где можно согреться 
и зарядить телефон. Посещение 
площадок стоит 100 рублей с че-
ловека, для детей до шести лет –
бесплатно.

Татьяна ПЕРВОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ 

В кадре – лебеди
  �АП��ИНФО .

Салют – осторожным!
«Хочу на Новый год закупиться пиро-

техникой. Видел, что по доступной цене 
продают на рынках. Говорят, привезли из 
Китая. В магазинах похожие, но стоят 
дороже. Где лучше приобрести?

Евгений Филимонов, г. Барнаул».
На вопрос отвечают специалисты ГУ МЧС Рос-

сии по Алтайскому краю:
– Чтобы Новый год не обернулся трагедией, 

покупать пиротехнические товары надо с умом 
и только в специализированном магазине. Ин-
спекторы государственного пожарного надзора 
активно обследуют магазины, реализующие 
такую продукцию. На каждое изделие должен 
быть сертификат, который хранится в магазине 
и может быть предъявлен покупателю по тре-
бованию. Также к товару должна прилагаться 
инструкция по эксплуатации на русском язы-
ке. В каждой точке продажи обязаны строго 
соблюдаться правила хранения пиротехники.

Избегайте рынков и других сомнительных 
мест. Вам могут продать некачественный, а са-
мое главное – опасный товар. В худшем случае 
петарда может взорваться в руке, привести к 
травмам и пожару.

Кроме того, помните, что на январских 
праздниках запрещено превышать допусти-
мый уровень шума в период с 22.00 до 9.00. 
Данное правило можно не соблюдать только 
в новогоднюю ночь. Нарушителям грозит
административный штраф. Также запрещено 
запускать любую пиротехнику, кроме хлопушек 
и бенгальских свечей, на балконах и крышах 
домов.

Дмитрий СЕРДОВ
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Эдуард Лампартер с царскими ассигнациями. Полушка 1721 года и так называемая чешуя.

Пять копеек 1776 года.

СПРАВКА
Нумизматика как коллекционирование монет возникла в XIV веке в Ита-
лии. Изначально это считалось элитным увлечением, а объектами со-
бирательства служили металлические денежные знаки античной эпо-
хи, найденные при раскопках. Одним из первых нумизматов-любителей 
был итальянский поэт Франческо Петрарка, собравший внушительную 
коллекцию древнеримских монет и подаривший часть ее императору 
Карлу IV в 1355 году.


